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В «одной упряжке» 
 
 

Какие темы обсудили экологи на форуме 
экологических общественных организаций? 

Уже при регистрации участники ощутили 
особую атмосферу этого форума. Каждому 
вручили папку, сделанную из вторично 
переработанной бумаги, с минимумом 
распечаток и льняную сумку — экологичный 
аналог одноразовых пластиковых пакетов. Для 
сбора образующегося вторсырья экологи 
подготовили специальные коробки, чтобы 
участники форума нанесли минимальный ущерб 
природе уникального биосферного 
заповедника. Работа в Доме экологических 
знаний не прекращалась даже вечером, когда 
участникам предложили просмотр 
экологических фильмов. Кроме того, вместе с 
гидом можно было пройтись по “зеленым” 
тропам заповедника. На открытии форума 
начальник отдела информации Министерства 
природы Вероника Варавко отметила, что 
министерство поддержало идею собрать весь 
актив белорусских экологических организаций 
на форуме, так как в первую очередь это даст 
возможность привлечь к работе больше людей 
в регионах. Экологические организации в 
глубинке зачастую варятся в собственном соку, а 
на форуме они получили возможность 
познакомиться с работой крупных объединений 
и перенять их опыт. — В Министерстве юстиции 
зарегистрировано порядка 60 экологических 
общественных объединений, — привела 
статистику Вероника Варавко. — При этом мы 
видим реальную работу не более чем двадцати 
из них. Однако она действительно заслуживает 
похвалы: люди занимаются защитой природы 
не на бумаге, а с помощью реальных дел. 
Официальные органы и “третий сектор”, по сути, 
находятся в одной “упряжке” и должны 
работать сообща. Без экологического 
образования, воспитания и просвещения 
населения добиться результатов очень сложно, 
хотя в Беларуси и создана соответствующая 
законодательная база. У экологических 
общественных организаций есть возможность 
донести до населения, к примеру, информацию 
об опасности сжигания пластмассы и ПЭТ-
бутылок. Информационная работа с людьми 

крайне важна и общественники могут помочь 
нам в этом. Кстати, при Минприроды действует 
общественный координационный 
экологический совет, который собирается 
ежеквартально. Вопросы для рассмотрения на 
этих заседаниях зачастую предлагают сами 
общественники, и на встречах каждый может 
высказать свое мнение и задать вопросы 
представителям министерства. Таким образом, 
представители общественности могут 
участвовать в принятии экологических решений. 
Член оргкомитета форума Евгений Лобанов 
сообщил, что на него приехало более 140 
участников: представители общественных 
экологических организаций из всей Беларуси и 
других стран, крупные ученые, а также 
представители государственных структур, 
бизнеса и системы внешкольного образования. 
По задумке организаторов, форум должен был 
стать открытой площадкой, объединяющей 
органы государственного управления, 
общественные организации и коммерческие 
структуры при решении экологических проблем. 
В перспективе это поспособствует налаживанию 
связей и личных контактов, а значит, усилению 
“зеленого” движения в Беларуси. 
Организаторами мероприятия при содействии 
ряда международных и общественных 
организаций выступили Общественная 
организация “Ахова птушак Бацькаўшчыны”, 
Международный гуманитарно-
просветительский фонд “Живое партнерство”, 
экологическое товарищество “Зеленая сеть”, 
учреждение “Центр экологических решений”, 
общественное объединение “Экодом” и 
международное общественное объединение 
“Экопроект Партнерство”.  

 
Климат, биоразнообразие, отходы...  
Какие проблемы наиболее остро стоят 

перед экологическим сообществом Беларуси? 
Что объединяет белорусских экологов, какие 
природоохранные вопросы станут наиболее 
приоритетными для экологического движения в 
ближайшее время? На форум организаторы 
решили вынести пять основных тем. Больше 
всего экологов волнует изменение климата и 
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энергетика, охрана биоразнообразия, 
устойчивое производство и потребление, 
образование в интересах устойчивого развития 
и химические вещества и отходы. Эти и другие 
темы они смогли обсудить как в ходе пленарных 
заседаний и работы в секциях, так и в 
неформальном общении. Во время форума 
можно было ознакомиться с подготовленной 
некоторыми организациями выставкой. 
Представитель общественной организации 
“Ахова птушак Бацькаўшчыны” (АПБ) Руслан 
Шайкин привез в Березинский биосферный 
заповедник несколько детских работ, 
присланных на конкурс “Серый гусь — птица 
года-2009”. Участники форума с интересом 
рассматривали детские рисунки и читали стихи 
юных поэтов, озабоченных судьбой красивой 
птицы, безжалостно истребляемой охотниками. 
А директор АПБ Виктор Фенчук выступил на 
форуме с целым докладом, посвященным 
сохранению биоразнообразия. — За последние 
20—30 лет количество видов в мире 
сократилось на 40 процентов, — подчеркнул он. 
— Проблемы сейчас есть не только у редких, но 
и у обычных видов птиц, сокращаются их 
популяции. Часто это связано с интенсивными 
агротехническими мероприятиями. Сотни тысяч 
видов могут исчезнуть до того, как мы узнаем о 
них, — из-за пагубного воздействия человека на 
природу. Не обошли глобальные процессы и 
Беларусь. За 30 лет 1,5 миллиона болот 
превращено в поля. За пятнадцать лет 
количество гнездовий кряквы на территории 
нашей страны уменьшилось в пять раз, и это 
прежде всего связано с охотой. Наносят ущерб 
традиционным для Беларуси видам и 
“чужестранцы” — речная дрейсена, борщевик 
Сосновского, американская норка и другие. 
Большие опасения у экологов вызывают 
появляющиеся в прессе сообщения о 
намерении ввезти в Беларусь новые виды рыб, 
к примеру, для очистки от моллюсков озера 
Нарочь. Нужно сохранить как можно больше 
территорий в их естественном состоянии, 
считает Виктор Фенчук. А для этого необходимо 
дальнейшее развитие особо охраняемых 
природных территорий и создание “зеленых 
коридоров” для перелетных птиц. Кроме того, 
директор АПБ уверен, что в Беларуси есть очень 
хорошие возможности для развития 
органического, то есть экологически чистого, 
сельского хозяйства. Брендинг белорусских 

экологических продуктов и выход с ними на 
международные рынки поспособствует 
улучшению и экономики, и экологической 
ситуации. Заведующий сектором 
промышленного нормирования РУП “БелНИЦ 
Экология” Вадим Зубрицкий провел для 
участников “зеленого” форума целый экскурс в 
историю обращения с отходами. В средние века 
в европейских городах мусор просто 
выбрасывали в окно, и только эпидемии холеры 
заставили позднее организовать вывоз отходов. 
“Проблема с отходами приводила к тому, что 
исчезали целые цивилизации”, — 
констатировал специалист. Главная задача 
сегодня — уменьшить образование отходов на 
первоначальном этапе. А это прежде всего 
зависит от потребителей. Представители МОО 
“Эко- проект Партнерство” представили на 
выставке красочные буклеты, доступно 
объясняющие, как нужно действовать 
экологически ориентированному потребителю. 
В частности, стоит отдавать предпочтение 
товарам с меньшим количеством упаковки или 
упаковкой из вторсырья (яйца в бумажной, а не 
пластиковой коробке), покупать продукты 
большего объема (двухлитровую пачку сока 
вместо маленькой). Тот же сахар лучше купить в 
бумажном, а не полиэтиленовом пакете. 
Многие общественные организации занимаются 
этой темой, чтобы уменьшить образование 
мусора на наших полигонах.  

 
Объединяющий фактор  
Доклад члена оргкомитета форума, 

председателя совета общественной 
организации “Экодом” Ирины Сухий был 
посвящен проблемам и перспективам 
экологического движения в Беларуси. В беседе с 
корреспондентом “НГ” Ирина отметила, что 
белорусское экологическое движение намного 
менее массовое, чем, к примеру, в Норвегии, 
где только в одном экологическом обществе 
состоит более 30 тысяч человек. Чем выше 
уровень жизни, тем больше требований у 
людей к ее качеству, в том числе к 
экологической ситуации в стране, где они живут. 
Кто они — белорусские экологические 
активисты? — Как правило, это люди 
экспертного уровня, которые по роду своей 
деятельности и в силу образования не могут 
оставаться равнодушными к экологическим 
проблемам, — сказала Ирина Сухий. — Много 
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энергии и желания улучшить ситуацию и у 
молодежи. Товарищество “Зеленая сеть” 
регулярно проводит занятия Школы 
экологического активиста, и желающие в ней 
учиться есть всегда. Но один, как известно, в 
поле не воин. Мы можем что-то изменить 
локально, к примеру, почистить речку от 
мусора, однако через год она вновь будет 
захламлена. Сложно достигнуть системных 
изменений, действуя в одиночку. Именно 
поэтому форум экологических объединений 
Беларуси был призван выработать общие 
позиции и основания для дальнейших 
совместных действий всех, кому небезразличны 
природа, экологическая ситуация в стране и в 
целом на планете. 

А.Яско 
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